

AVIS DE SOUTENANCE

Mme MIREILLE COBOS présente ses travaux en soutenance le :

Mercredi 15 décembre 2021 de 14h00 à 16h30

**Salle de Visioconférence
Rez-de-Chaussée – aile bleue
Faculté des Sciences Médicales et Paramédicales
Campus Santé - Timone**

27 Boulevard Jean Moulin
13385 MARSEILLE Cedex 05

en vue de l'obtention du diplôme **Doctorat Anthropologie biologique**

Titre des travaux : PRATIQUES MORTUAIRES, RECRUTEMENT ET GESTION D'AIRES FUNERAIRES EN CONTEXTE CONVENTUEL MENDIANT, DU MOYEN AGE CENTRAL AU XVIIIIE SIECLE A AIX-EN-PROVENCE: LES CIMETIERES DU PARVIS DU COUVENT DES PRECHEURS ET DE L' EGLISE DES OBSERVANTINS.

Ecole doctorale : Sciences de l'environnement (251)

Section CNU : 2000 - Ethnologie, préhistoire, anthropologie biologique

Unité de recherche : Anthropologie Bioculturelle, Droit, Ethique et Santé

Directeur : M. MICHEL SIGNOLI, DIRECTEUR DE RECHERCHE

Codirecteur : Mme AURORE SCHMITT, DIRECTEUR DE RECHERCHE

Membres du jury

Nom	Qualité	Etablissement	Rôle
Mme MARIA TERESA FERREIRA	PROFESSEUR ETRANGER	UNIVERSITE DE COIMBRA	Rapporteur du jury
M. MICHEL LAUWERS	PROFESSEUR DES UNIVERSITES	UNIVERSITE NICE	Rapporteur du jury
M. YANN ARDAGNA	INGENIEUR DE RECHERCHE	UNIVERSITE D'AIX-MARSEILLE	Membre du jury
Mme CECILE CHAPELAIN DE SEREVILLE-NIEL	INGENIEUR DE RECHERCHE	UNIVERSITE CAEN	Membre du jury
M. ESTELLE HERRSCHER	DIRECTEUR DE RECHERCHE	UNIVERSITE D'AIX-MARSEILLE	Membre du jury
Mme AURORE SCHMITT	DIRECTEUR DE RECHERCHE	UNIVERSITE DE MONTPELLIER	Co-Directeur



Le Doyen


Georges LEONETTI

Pratiques mortuaires, recrutement et gestion d'aires funéraires en contexte conventuel mendiant, du Moyen Âge central au XVII^e siècle à Aix-en-Provence : les cimetières du parvis du couvent des prêcheurs et de l'église des observantins.

À Aix-en-Provence, la société médiévale et moderne est bien documentée par d'abondants fonds d'archives qui ont donné lieu à de nombreuses études aussi bien historiques, démographiques que socio-économiques. Concernant les contextes funéraires conventuels, les textes sont plus sélectifs : les principales sources documentaires sont les testaments qui renseignent exclusivement les individus en capacité de tester pour élire sépulture au sein des couvents, laissant dans l'ombre, ceux, inhumés dans les cimetières extérieurs. L'archéologie a partiellement comblé les vides documentaires laissés par les sources textuelles grâce à la découverte de deux ensembles funéraires attachés à deux établissements mendiants, les premiers à avoir été explorés de façon relativement extensive. L'opportunité s'est ainsi présentée de caractériser les individus inhumés, entre le XIII^e et le courant du XVII^e siècle, dans des espaces funéraires destinés, a priori, aux plus pauvres que les dominicains et les franciscains n'ont cessé de prendre en charge sous l'égide de « l'apostolat mendiant ». En effet, alors que l'absence de sources à propos de ces deux cimetières invitait à y voir, des espaces dévolus aux individus les plus modestes, les résultats de nos recherches ont révélé des contextes diversifiés susceptibles de nuancer ce postulat. Notre recherche doctorale s'est attachée à restituer et comparer la gestion des morts en fonction des pratiques mortuaires et du recrutement funéraire de ces deux contextes funéraires et a par ailleurs ouvert un champ d'étude sur l'état de santé de ces individus inhumés en cimetière extérieur, sur lesquels nous ignorions tout, il y a encore peu.

Mortuary practices, recruitment and management of funeral sites in mendicant convents contexts, from the Central Middle Ages to the 17th century in Aix-en-Provence: the cemeteries in the square of the convent of the Preachers and the church of the Observantins.

In Aix-en-Provence, medieval and modern society is well documented by abundant archives which have given rise to numerous historical, demographic, and socio-economic studies. Regarding conventual funeral contexts, the texts are more selective: the main documentary sources are wills which exclusively inform individuals capable of testing to elect burial in convents, leaving in the shade those buried in outdoor cemeteries. Archeology has partially filled the documentary gaps left by textual sources, thanks to the discovery of two burial complexes attached to two begging establishments, the first to have been explored relatively extensively. The opportunity thus arose to characterize the individuals buried between the 13th throughout the 17th century, in the intended funerary spaces for, as it seems, the poorest whom the Dominicans and Franciscans have never ceased to take care of under the aegis of the "mendicant apostolate". Indeed, while the absence of sources about these two cemeteries invites us to consider them as spaces reserved for the most modest individuals, the results of our research have revealed diverse contexts likely to qualify this postulate. Our doctoral research focused on reconstructing and comparing the management of the dead according to mortuary practices and funeral recruitment in these two funeral contexts and also opened up a field of study on the state of health of these buried individuals in the outdoor cemetery, about whom we did not know anything until recently.